



FMES

Fondation Méditerranéenne
d'Études Stratégiques



Session des Hautes Études Géopolitiques Africaines

Pourquoi cette session ?

L'Institut FMES propose une nouvelle formation annuelle centrée sur le continent africain qui s'adresse aussi bien aux hauts responsables du secteur public qu'aux cadres du secteur privé, médiatique et associatif. Cette Session des Hautes Etudes Géopolitiques Africaines (SHEGA) vise à permettre de mieux appréhender les évolutions et recompositions actuellement à l'œuvre en Afrique ainsi qu'à conduire, à travers une étude de niveau stratégique, une analyse approfondie d'un thème portant sur un grand sujet de l'actualité, peu traité par ailleurs. Cette formation entend ainsi apporter à ses auditeurs des connaissances indispensables à leur compréhension et leur insertion dans un environnement africain de plus en plus complexe.

La formation, dispensée majoritairement par des experts africains conjugue :

- **Des conférences**, centrées sur les défis africains de sécurité, la présentation des grands acteurs institutionnels continentaux et régionaux mais aussi les enjeux transnationaux (dialectique entre démocratisation et autoritarisme, migrations, guerre informationnelle, gestion des ressources, économie, essor du néo-panafricanisme).
- **Des travaux de comités et des débats.**
- **Une mission d'étude à Addis Abeba** auprès des institutions de l'Union africaine en charge des questions politiques, sécuritaires et économiques.

Objectifs

- **Appréhender** les enjeux stratégiques et de sécurité en Afrique.
- **Comprendre** les perspectives africaines sur les enjeux continentaux et internationaux.
- **Maîtriser** les spécificités des contextes locaux pour agir et décider en Afrique.
- **Élaborer un travail collaboratif** à travers la rédaction d'un rapport d'étude.
- **Constituer un réseau** caractérisé par le niveau et la diversité des personnes qui le composent.

Un mot de la responsable de la formation



Niagalé Bagayoko

Docteure en Sciences politiques, récompensée par le 1er prix de l'IHEDN pour sa thèse de doctorat réalisée à l'Institut d'Études Politiques de Paris.

“

L'Afrique est aujourd'hui le théâtre de profonds bouleversements qui touchent non seulement certaines de ses sous-régions mais qui modifient également les contours de son propre système multilatéral. Sans aller jusqu'à parler de « *surprise stratégique* », l'hostilité croissante manifestée par certains gouvernements mais aussi par les opinions publiques africaines à l'encontre des partenaires traditionnels du continent s'est révélée inattendue. Pourtant, le départ contraint des missions de paix des Nations unies et des forces déployées dans le cadre d'opérations conduites à titre bilatéral ou multilatéral, tout comme la dénonciation de plus en plus répandue de l'intervention de certaines organisations non gouvernementales, ne sont que les symptômes d'évolutions qui n'ont en réalité cessé de grandir à bas bruit depuis plus de deux décennies. La présence et l'influence de plus en plus affirmée de nouveaux acteurs internationaux (Arabie Saoudite, Qatar, EAU, Turquie, Iran, Israël, Maroc, Inde, Russie, Chine, Brésil) ne doit pas masquer la puissance des dynamiques qui émanent du continent lui-même.

Certaines prises de pouvoir par les armes (Mali, Guinée, Burkina Faso, Gabon, Niger), survenues depuis 2020, ont été acclamées par les rues africaines qui ont célébré les rhétoriques des nouveaux dirigeants en phase avec les aspirations de plus en plus souverainistes et conservatrices d'une majorité de la population. Certaines de ces thématiques sont également portées par des responsables politiques qui ont accédé au pouvoir par la voie des urnes via des processus parfaitement démocratiques, ainsi qu'en atteste le cas du Sénégal. Les violences qui affectent l'espace ouest-africain et sahélien tout comme la Corne de l'Afrique, l'Est et le Centre du continent, mais aussi l'émergence de nouvelles formes d'expression militantes, entrepreneuriales, médiatiques ou culturelles participent des recompositions structurelles qui remodelent en profondeur les sociétés, les institutions et les Etats africains.

Longtemps, les programmes d'assistance, de coopération ou d'investissement ont cherché à diffuser en Afrique des modèles, des normes et des standards occidentaux dont la pertinence est aujourd'hui contestée. Pour les acteurs déterminés à maintenir ou développer leur présence sur le continent, il est sans doute temps désormais d'apprendre de l'Afrique en inversant les perspectives afin de comprendre, agir et décider en tenant avant tout compte de la vision que les Africains ont de leur propre avenir. Ce sont ces nouveaux paradigmes que cette session de formation, sans équivalent à ce jour, se propose d'explorer. ”

Thème d'étude

Vers un arc de crise sahélo-soudanais ?

Programme du cycle

1

COMPRENDRE L'AFRIQUE

Session 1 : Sahel et Afrique de l'Ouest

23-24 janvier 2025 | PARIS

Les principaux foyers de crise

Les mécanismes de gestion des conflits

Session 2 : La Corne et l'Est de l'Afrique

13-14 février 2025 | PARIS

Les principaux foyers de crise

Les mécanismes de gestion des conflits

Session 3 : Militer pour l'Afrique

20-21 mars 2025 | PARIS

Démocratie et droits de l'Homme

(Dés)informer en Afrique

Session 4 : Entreprendre et créer en Afrique

10-11 avril 2025 | PARIS

Les entrepreneurs africains

Les créateurs africains

2

DÉCIDER EN AFRIQUE

Session 5 : Visite des institutions de l'Union africaine

14-17 mai 2025 | ADDIS ABABA

Les questions politiques et de sécurité

Les questions économiques et commerciales

Session 6 : Les acteurs décisionnels africains

5-6 Juin 2025 | PARIS

Négocier et gérer en Afrique

Mise en situation et clôture

3

AGIR POUR L'AFRIQUE

Déroulement du cycle

Le cycle de formation de la session « Afrique » se divise en 6 séminaires de deux jours en moyenne, déclinés en 3 modules, soit plus de 130 heures dispensées sur l'année.

À la fin de la session, un rapport portant sur le thème d'étude est publié.

Public concerné

Une vingtaine d'auditeurs compose la session :



Fonctionnaires
Civils
Militaires
Internationaux



Cadres
dirigeants du
secteur privé et
chefs d'entreprise



Parlementaires
Élus locaux
Collaborateurs



Responsables
d'organisations non
gouvernementales
internationales.



Journalistes

Tarifs et Inscriptions

Secteurs public ou privé
Indépendants, PME et administrations territoriales

7500 €

Pour s'inscrire :

Tél. : + 33(0) 4 94 05 55 55 | Courriel : f.bernard@fmes-france.org

Site internet : fmes-france.org : onglet FORMATIONS

www.fmes-france.org



FMES

Fondation Méditerranéenne
d'Études Stratégiques

L'institut FMES est un think-tank au statut d'association loi 1901 basé à Toulon, au bord de la Méditerranée, sa région d'expertise. Depuis plus de 35 ans, l'institut FMES s'intéresse aux enjeux géopolitiques et stratégiques du voisinage sud de la France et de l'Union européenne avec un intérêt particulier pour le bassin méditerranéen, le Moyen-Orient et l'Afrique.

L'institut FMES travaille depuis avec l'ensemble des acteurs s'intéressant à ces enjeux, tant avec le monde académique, les industriels de défense qu'avec les décideurs, publics et privés, civils et militaires, afin d'apporter une lecture pluridisciplinaire et panoramique de cette zone.

La FMES contribue au débat d'idées en cherchant à former et à informer par un travail pluriel de recherche et d'études de réflexion stratégique mais également par un ensemble de formations sur les enjeux géostratégiques, les Sessions méditerranéennes des hautes études stratégiques (SMHES), sur les enjeux maritimes à travers les Sessions méditerranéennes des hautes études maritimes (SMHEM) ou encore sur l'Afrique à travers les Sessions des hautes études de géopolitique africaine (SHEGA).

.....
Institut FMES

Maison du Numérique et de l'Innovation
Place Georges Pompidou - 83000 Toulon

+33 4 94 05 55 55

f.bernard@fmes-france.org

www.fmes-france.org



FMES FRANCE



Institut FMES



@institutFMES



Institut FMES



Boussole Stratégique



@institutfmes